
财政投融资
研究资讯

2023年第14期（总第353期）



一、国内要闻

1. 二季度专项债规模望维持高位，“准财政”工具留待后

用

2. 中国国债期货收益指数发布；一季度广东贷款余额同比

增长11.6%

3. 一季度我国完成水利建设投资1898亿元，同比增加76.2%

4. 世界银行执董会批准中国贷款项目，支持湖北长江流域

生态保护与修复

5. 补助资金1750亿元，财政力量全面助力推进乡村振兴

6. 两大公募REITs新项目即将出炉 近期获反馈 基础资产估值

下调成聚焦点

7. “网红”城投发债不规范被证监会警告！多只债券一二

级价差高引监管关注

8. 首批30年期国债期货合约将于4月21日上市交易

9. 专家建议研究将纯公益项目专项债券转为一般债，江苏

某地不再发行城投定融



10.城投企业承接地方政府专项债项目研究

11.基础设施REITs常态化发行，助力区域经济高质量发展

12.西安：2023年GDP增长目标约7%，市级重点项目全年完

成投资5500亿元以上

13.广西壮族自治区拟发行84亿元中小银行专项债

14.海口：采用“PPP+EPC+监管”模式实施鸭尾溪水环境治

理项目

15.重庆：全面推进国有基础设施投融资集团投融资工作现代

化

一、国内要闻



二、国际要闻

1. IMF：亚太对全球增长贡献将超70%，中国强劲复苏为本

地区注入动力

2. 白宫启动50亿美元计划加速新冠治疗方法的研发

3. 美财政部官员：不寻求与中国脱钩或限制中国增长，因为

这不符合美国利益

4. 英国计划将香烟换成电子烟！免费发放电子烟入门产品

5. 英国投资1.5亿英镑以改善数字连接：涉及SA 5G、6G和

卫星宽带

6. 日本最早将于周五批准在大阪兴建赌场的提案 拟于2029

年底开放

7. 韩国发布尖端产业培育战略

8. 韩国将提供53亿美元融资支持北美电池投资

9. 韩国将大力扶持人工智能产业，截至2026年培育10000家

SaaS企业



10.完全取代中国？印度要成全球半导体中心：本土芯片激进

扩产

11.加速绿色国家公路走廊建设！印度政府计划投资12.8亿美

元修建新的高速公路

12.加拿大卑诗省政府向华裔博物馆增拨一千万加元资金

13.瑞士下议院第二次投票反对为瑞银收购瑞信提供政府担保

14.柬埔寨批准兴建6个发电站项目 装机容量520兆瓦

15.6月2日RCEP将对菲律宾正式生效

二、国际要闻



国内要闻



过去一年，我国通过预算安排和依法盘活专项债限额空间，

在年内累计发行新增专项债超过4万亿元，支持约3万个重点项目建
设， 有力促进稳定宏观经济大盘。从发行进度看，去年专项债发

行工作积极前置，发行节奏显著快于2021年和2020年。

今年一季度，我国地方债、新增专项债发行规模较去年同期
更大。今年我国预算安排的新增专项债务限额为38000亿元，比上

年增加1500亿元。记者测算发现，今年一季度新增专项债发行规模

占全年预算安排限额的比重约为34.81%，基本持平于去年同期。今
年一季度新增专项债发行规模占专项债提前批额度约60.4%，低于

上年同期。

财信研究院副院长伍超明对记者表示，今年一季度国内疫情

形势平稳转段速度超出预期，服务消费和房地产投资等内生动能迎

来稳步修复，此时新增专项债券发行延续前置特征，反映出财政政

策护航经济恢复的力度仍相对积极。
在2019年、2020年和2022年，专项债提前批额度基本在当年

一季度发完。对于今年专项债提前批额度使用进度偏慢，部分机构

分析师认为，或说明一季度专项债发行乃至财政发力有所保留。
在2022年，国务院曾要求当年下达的新增专项债限额在9月底

前发行完毕，专项债发行工作基本集中在上半年。进入2023年，多

位专家认为，考虑到上半年是推动经济恢复的关键阶段，专项债需
要保持较大发行力度，以发挥稳经济大盘的作用，二季度专项债将

延续较快的发行节奏。

在过去一年，作为“准财政”工具的政策性开发性金融工具
与财政政策相互配合，撬动社会资金参与基础设施建设，扩大财政

的投资乘数，有效发挥财政引导投资作用。中央经济工作会议与人

民银行的《2022年第四季度中国货币政策执行报告》均明确，今年
将发挥政策性开发性金融工具的作用。

浙商证券首席经济学家李超指出，在财政政策加力空间相对

受限的情况下，货币政策的相关“准财政”工具仍是有效填补产业
发展资金缺口的核心渠道。

网址链接：

https://finance.eastmoney.com/a/202304142690865961.html

（2023年04月14日 证券时报）

1.二季度专项债规模望维持高位，“准财政”工具留待后
用

https://finance.eastmoney.com/a/202304142690865961.html


中国国债期货收益指数系列发布

据中国金融期货交易所网站消息，4月12日，中国金融期货交
易所与中证商品指数公司合作编制的中国国债期货收益指数系列正

式发布。该指数系列填补了我国国债期货指数的空白，是国内首批

可产品化的国债期货收益指数。
监管对私募产品投资城投债进行规范

21世纪经济报道记者从多位私募业内人士了解到，近期，监

管部门对固收类私募产品进行规范。其中，监管部门要求，存量私
募产品投资于城投债的，且自然人投资者超过30人或者自然人投资

者的出资比例超过基金实缴出资50%以上的，要求管理人先降低此

类产品的数量，然后才可以备案新产品。

14部门：推动科技与金融深度融合

近日，科技部、人民银行等14部门共同发布《关于进一步支

持西部科学城加快建设的意见》。意见提出，推动科技与金融深度
融合。支持有条件的地方开展科创金融改革试验，高水平建设绿色

金融改革创新试验区；支持成渝地区发展“数据驱动”的科技金融

模式，探索建立跨省（市）联合授信机制，放开基金工商注册落地
限制。

湾区动态

一季度广东贷款余额同比增长11.6%
4月12日，中国人民银行广州分行公布3月广东金融统计数据。

数据显示，3月末，广东本外币贷款余额26.08万亿元，同比增长

11.6%，其中企事业单位贷款比年初增加。1.13万亿元；本外币存
款余额34.10万亿元，同比增长13.8%。

澳门金融管理局发布2月物业按揭贷款统计

澳门金融管理局今天发布的统计显示，2023年2月新批核的住
宅按揭贷款按月减少，为12.2亿澳门元，新批核的商用物业贷款则

录得增长，为15.6亿澳门元。

香港Web3.0协会成立，为香港创科及金融发展提速
4月11日，香港特别行政区政府官网发布行政长官李家超出席

香港Web3.0协会成立典礼致辞的新闻公报。他表示，协会汇聚创科

金融人才，期待协会与特区政府合作，为香港创科及金融发展提速，
并在吸引全球人才和企业方面提量，令更多顶尖单位来港大展拳脚，

一起迎接Web3.0和虚拟资产业的发展所带来的庞大机遇。

2.中国国债期货收益指数发布；一季度广东贷款余额同比
增长11.6%



机构

安信信托将增资至98.45亿元
4月12日，银保监会官网公布的批复信息显示，上海银保监局

同意安信信托股份有限公司变更注册资本并调整股权结构，其注册

资本将由54.69亿元增至98.45亿元。上海银保监局还同意，安信信
托根据经核准的非公开发行方案，向上海砥安投资管理有限公司非

公开发行股票，完成本次增资。

中国人保：今年1至3月原保险保费收入2497亿元
4月12日，中国人保公告，2023年1月1日至2023年3月31日经

由公司子公司中国人民财产保险股份有限公司、中国人民人寿保险

股份有限公司及中国人民健康保险股份有限公司所获得的原保险保

费收入分别为1676.41亿元、594.14亿元及226.79亿元。

网址链接：

https://www.21jingji.com/article/20230413/herald/7aebb5ed54bc2519e3

298efdc0ce86c1.html

（2023年04月12日 21世纪经济报道）

https://www.21jingji.com/article/20230413/herald/7aebb5ed54bc2519e3298efdc0ce86c1.html
https://www.21jingji.com/article/20230413/herald/7aebb5ed54bc2519e3298efdc0ce86c1.html


新华社北京4月14日电(记者刘诗平)水利部副部长王道席14日

表示，我国水利基础设施建设实现良好开局，今年一季度全国完成
水利建设投资1898亿元，同比增加76.2%。

王道席在水利部举行的水利基础设施建设进展与成效新闻发

布会上说，南水北调中线引江补汉工程、云南滇中引水工程、淮河
入海水道二期工程等一批重大水利工程加快建设，湖北碾盘山水利

枢纽工程、江西花桥水利枢纽工程实现下闸蓄水。水利项目施工吸

纳就业70万人，其中农村劳动力51万人。
据介绍，一季度新开工了湖北姚家平水利枢纽工程、安徽凤

凰山水库工程、宁夏贺兰山东麓防洪治理工程、四川三坝水库工程、

云南腾冲灌区工程等11项重大水利工程，总投资规模476亿元，较

去年同期多6项、多增投资规模252亿元。

王道席说，水利部坚持“两手发力”落实水利建设投资，在

积极争取各级财政加大水利投入的同时，努力扩大地方政府专项债
券、中长期金融信贷、社会资本使用规模。一季度，全国落实水利

建设投资4071亿元，同比增加548亿元，增幅15.6%。

据统计，一季度全国新开工水利项目7239个，较去年同期多
1948项；新增投资规模3206亿元，较去年同期多562亿元。

王道席表示，下一步，水利部将全力以赴加快水利工程建设，

努力保持水利基础设施体系建设的规模和进度，扎实推动新阶段水
利高质量发展。

网址链接：

https://finance.eastmoney.com/a/202304142691916335.html

（2023年04月14日 新华网）

3.一季度我国完成水利建设投资1898亿元，同比增加
76.2%

https://finance.eastmoney.com/a/202304142691916335.html


2023年3月27日，世行执董会按简化程序批准了中国利用世

界银行贷款湖北长江保护与生态修复项目（China - Yangtze
River Protection and Ecological Restoration Program for

Results）。该项目旨在支持湖北省长江流域地区加强制度协调，

改善生态保护，降低沿江水污染负荷。项目总金额为10.74亿美元，
其中国际复兴开发银行贷款2亿美元，为浮动利差贷款，贷款期限

25年（含5年宽限期），其余资金由中国政府提供，项目执行期为

2023年至2029年。

网址链接：

http://gjs.mof.gov.cn/gongzuodongtai2019/xmdt/202304/

t20230412_3878508.htm

（2023年04月13日 财政部网站）

4.世界银行执董会批准中国贷款项目，支持湖北长江流域
生态保护与修复

http://gjs.mof.gov.cn/gongzuodongtai2019/xmdt/202304/t20230412_3878508.htm
http://gjs.mof.gov.cn/gongzuodongtai2019/xmdt/202304/t20230412_3878508.htm


乡村兴则国家兴。财政作为国家治理的基础和重要支柱，对

于促进财政支农工作顺利开展，推进全面实施乡村振兴战略，加快
实现农业农村现代化具有重要作用。

“巩固拓展脱贫攻坚成果”“推进宜居宜业和美乡村建

设”“全方位夯实粮食安全根基”……今年的预算报告中，针对做
好“乡村振兴”进行了详细的预算安排。

预算报告中指出，要加强乡村振兴投入保障，着力推进城乡

融合和区域协调发展。
近年来，乡村振兴成为我国重要战略。国家政策资金不断向

乡村振兴倾斜，为乡村经济的转型升级和可持续发展提供了有力保

障。

预算报告具体明确，巩固拓展脱贫攻坚成果。进一步增加中

央财政衔接推进乡村振兴补助资金规模，安排1750亿元、增加100

亿元，重点向乡村振兴底子差的地区倾斜。围绕推动脱贫地区更多
依靠发展来巩固拓展脱贫攻坚成果，突出资金支持重点，优先支持

联农带农富农产业发展，用于产业发展的衔接推进乡村振兴补助资

金占比力争提高到60%以上，推动帮扶产业提档升级。落实好教育、
科技、文化等领域的支持政策，增强脱贫地区和脱贫群众内生发展

动力。

中国财政科学研究院研究员马洪范分析表示，今年的预算安
排注重弥补经济社会发展的短板弱项，着力推动高质量发展。其中，

加强乡村振兴投入保障，全方位夯实粮食安全根基，巩固拓展脱贫

攻坚成果，支持宜居宜业和美丽乡村建设，促进城乡融合和区域协
调发展，既能培育更多经济增长动力源，又能增进民生福祉，提高

人民生活品质。

预算报告指出，要推进宜居宜业和美乡村建设。统筹推进农
业产业融合发展项目，支持地方创建国家现代农业产业园、农业产

业强镇、优势特色产业集群，支持发展新型农村集体经济，“点线

面”结合推进乡村产业高质量发展。

网址链接：

http://www.mof.gov.cn/zhengwuxinxi/caizhengxinwen/202304/t202304

10_3877987.htm

（2023年04月14日 财政部网站）

5.补助资金1750亿元，财政力量全面助力推进乡村振兴

http://www.mof.gov.cn/zhengwuxinxi/caizhengxinwen/202304/t20230410_3877987.htm
http://www.mof.gov.cn/zhengwuxinxi/caizhengxinwen/202304/t20230410_3877987.htm


近日，又有两单公募REITs已获得交易所反馈。上交所官网显

示，中金湖北科投光谷产业园封闭式基础设施证券投资基金(以下
简称“中金湖北科投REIT”)和中金山高集团高速公路封闭式基础

设施证券投资基金(以下简称“山东高速REIT”)的项目状态更新为

已反馈，并已就首发上市上交所的反馈意见出具回复函。
据了解，中金湖北科投REIT由湖北省科技投资集团有限公司

发起，基金管理人为中金基金管理有限公司，于2022年12月30日获

得上交所受理。
据招募说明书草案显示，该项目的基础设施资产包括：位于

武汉市东湖新技术开发区关山大道 1 号的光谷软件园 A1-A7 栋、

商光谷软件园 C6 栋、光谷软件园 E3 栋(合称为“光谷软件园”)；

以及位于武汉市东湖高新区光谷大道的现代光谷世贸中心互联网+

项目。

在反馈意见答复中，中金湖北科投REIT基础设施资产合计估
值由 16.20 亿元下调至 15.40 亿元，下降 0.80 亿元。具体而言，

光谷软件园A1-A7 栋估值由 10.69 亿元调整为 10.24 亿元，光谷

软件园 E3 栋估值由 0.77 亿元调整为 0.78 亿元11，光谷软件园
C6 栋估值由2.51 亿元调整为 2.40 亿元，互联网+项目估值由

2.23 亿元调整为1.98 亿元。

此外，据招募说明书草案显示，项目基础资产账面价值合计
5.68 亿元，评估结果较招募说明书草案，该账面价值增值合计

9.72 亿元，增值率 171.31%；其中目标基础设施资产账面原值合

计 7.28 亿元，累计折旧合计 1.60 亿元，剔除累计折旧影响的物
业增值率为 111.68%。

6.两大公募REITs新项目即将出炉 近期获反馈 基础资产
估值下调成聚焦点



另外一单新获反馈的基础设施公募REITs发起人为山东高速集

团有限公司，同由中金基金管理有限公司进行管理。基金初始投资
的基础设施资产包括：

(1)鄄菏高速项目的建设管理权、运营管理权和车辆通行费收

费权(简称“特许权”)；(2)鄄菏高速项目的全线路基、路面、防
护和排水工程；特大桥、大桥、中桥、通道、涵洞、天桥、互通式

立交、分离立交；监控通信分中心与养护工区、匝道收费站；以及

全线的交通安全设施、机电工程、环保设施和绿化工程(简称“公
路资产”，与特许权合称“收费公路权益”)。

根据初始评估报告，采用收益法(权重 100%)作为评估方法，

折现率为 8.73%。采用收益法评估后的基础设施资产在评估基准日

2022 年 12 月 31 日的预计未来现金流量现值为 283,686.76 万

元，增值额为 48,160.87 万元，增值率 20.45%。

此外，反馈意见答复针对鄄菏高速历史交通量及收入复合增
长率的合理性进行了回复表示，2016 至 2022 年期间，交通量均

呈现增长趋势，仅在 2022 年因疫情原因导致交通量下降，通行费

收入仅在 2020 年因新冠疫情的影响呈现负增长，除此之外，鄄菏
高速在运营期间未受到其他特殊事件影响。从鄄菏高速历史交通量

和通行费收入看，其历史复合增长率远高于预测期复合增长率水平。

网站链接：

https://finance.eastmoney.com/a/202304132690680780.html

（2023年04月13日 财联社）

https://finance.eastmoney.com/a/202304132690680780.html


任兴集团有限公司近日发布公告，公司收到中国证券监督管

理委员会山东监管局出具警示函措施。涉及违规行为包括：控股股
东变更事项临时公告披露不及时；关联交易披露不完整；以及部分

公司债券发行存在不规范的情况。今年以来，监管部门对债券发行

阶段涉及的违规事项高度重视，年初至今已有多家发债公司、中介
机构遭到处罚。据财联社梳理，任兴集团发行的多只债券都有一二

级价差过高的情况。据了解，监管部门已经注意到当前部分债券一

二级价差过高的情况。
山东证监局对前述事项的处理结果如下：对发行人予以警告，

并责令公司及相关人员应认真吸取教训，切实加强对相关证券法律

法规的学习，保证公司债券相关业务规范运作，并于5月31日前向

中国证券监督管理委员会山东监管局提交书面报告。

任兴集团表示，公司收到行政监管措施决定书后高度重视，

立即成立专门的整改小组，并针对上述问题着手进行全面深入的整
改。预计上述涉及事项将不会对公司生产经营、财务状况及偿债能

力造成重大不利影响。公司针对相关事项已积极开展全面深入整改，

并将在约定时间内按时整改完毕，并形成整改报告。期间如有其他
重大事项，将及时进行信息披露。

财联社据wind数据梳理，任兴集团目前存量债券有11只，债

券余额64.63亿元。除“21济宁停车场项目NPB”外，其余均为私募
债。值得一提的是，任兴集团旗下部分债券当前二级市场价格已经

较发行时票面利率有超过200bp的跳升。

财联社就此事联系某主承券商相关负责人，其表示，任兴集
团自2020年至今先后申报、发行了多期公司债券，主承销商涉及多

家券商。从监管函来看，监管部门主要针对发行人相关违规事项进

行了处罚，并未涉及承销商的履职及合规问题。

网址链接：

https://finance.eastmoney.com/a/202304132690674359.html
（2023年04月13日 财联社）

7. “网红”城投发债不规范被证监会警告！多只债券一二
级价差高引监管关注

https://finance.eastmoney.com/a/202304132690674359.html


4月14日，证监会发布信息称，近日同意中国金融期货交易所

30年期国债期货注册。下一步，证监会将督促中国金融期货交易所
做好各项工作，保障30年期国债期货的平稳推出和稳健运行。

当天，中国金融期货交易所（以下简称“中金所”）所发布

30年期国债期货合约及相关业务规则，以及《关于30年期国债期货
合约上市交易有关事项的通知》（以下简称《通知》）。首批三个

30年期国债期货合约将于4月21日上市交易。

3月17日至3月23日，中金所就30年期国债期货合约及相关规
则向社会公开征求了意见，广泛听取市场各方的意见建议。从征求

意见情况看，社会各方对30年期国债期货合约及相关业务规则普遍

表示认可。

中金所《通知》称，30年期国债期货合约自2023年4月21日起

上市交易，首批上市合约为2023年6月、2023年9月及2023年12月合

约，挂盘基准价、可交割国债及其转换因子由中金所在合约上市交
易前公布。

《通知》明确，30年期国债期货各合约的交易保证金为合约

价值的3.5%，对2年期国债期货、5年期国债期货、10年期国债期货
和30年期国债期货的跨品种双向持仓，按照交易保证金单边较大者

收取交易保证金；上市首日各合约的涨跌停板幅度为挂盘基准价的

±7%；30年期国债期货合约的手续费标准暂定为每手3元，平今仓
交易免收手续费，交割手续费标准为每手5元，交割手续费至2023

年12月31日止减半收取；30年期国债期货各合约限价指令每次最大

下单数量为50手，市价指令每次最大下单数量为30手。
记者留意到，在30年期国债期货上市之前，中金所于2013年9

月6日上市5年期国债期货，2015年3月20日上市10年期国债期货，

2018年8月17日上市2年期国债期货，基本形成了覆盖短中长端的国
债期货产品体系。在10年以上期限的国债中，30年期是最主要的发

行品种。2022年，30年期记账式附息国债的发行期数达到12期，与

1、2、3、5、7等关键期限国债相同。

8.首批30年期国债期货合约将于4月21日上市交易



30年期国债存量充足，2022年末30年期国债期货可交割国债

存量为1.65万亿元，高于2年期和5年期国债期货同期可交割国债存
量。同时30年期国债二级市场流动性日益改善，交易量显著提升，

2022年日均成交金额为245亿元，较2021年增长76%，是2020年日均

成交金额的2.4倍。
中金所相关负责人表示，目前30年期国债期货上市前的各项

准备工作已经就绪。下一步，中金所将在中国证监会的统一领导下，

扎实做好30年期国债期货合约上市工作，确保产品平稳推出、稳步
运行。

网站链接：

https://www.21jingji.com/article/20230414/herald/557c577b405

810f4bb541ebbf84c3ab2.html

（2023年04月14日 投资快报）

https://www.21jingji.com/article/20230414/herald/557c577b405810f4bb541ebbf84c3ab2.html
https://www.21jingji.com/article/20230414/herald/557c577b405810f4bb541ebbf84c3ab2.html


Wind数据显示，上周地方债发行878亿，本周计划发行2420亿。

截至4月9日，今年地方债发行2.2万亿，其中新增专项债发行约
1.38万亿，完成全年额度的38.3%。

城投债方面，截至4月9日，今年城投债发行规模约1.68万亿，

相比去年同期增长21%；净融资额为0.55万亿，和去年同期相当。
一.中央政策

1. 税务总局：1-3月税收收入呈现增幅由负转正、逐月回升

的向好态势
4月6日，国务院新闻办公室举行“权威部门话开局”系列主

题新闻发布会。国家税务总局总审计师蔡自力在会上表示，组织税

费收入是税务部门的主责主业。一季度，累计组织税收收入（已扣

除出口退税）46756亿元，同比增长0.5%。

分月份看，1-3月份税务部门组织的税收收入同比分别下降

1.2%、增长0.1%、增长5.2%，呈现增幅由负转正、逐月回升的向好
态势。分级次看，一季度地方级税收收入同比增长2.5%，快于全国

总体水平2个百分点，这有利于保障地方财力。分地区看，一季度

北京、天津、上海、江苏、浙江、福建、山东、广东8个对中央财
力净贡献的省市税收收入同比增长2.2%，快于全国总体水平1.7个

百分点。

2.娄洪：建议研究将纯公益项目专项债券转为一般债
国务院参事室特约研究员、财政部国库司原巡视员娄洪近日

在《债券》杂志发文表示，地方政府专项债券政策保持足够的强度，

是支撑投资需求的必要政策措施。同时应当看到，目前专项债券政
策面临许多新的情况和问题，特别是地方政府债务风险增加，地方

政府债券的还本付息进入高峰，财政收支矛盾愈发突出。

为此，他提出多方面建议，其中一条为深入扎实做好专项债
券中长期风险防控工作。近几年已进入专项债券还本付息的高峰期，

应扎实做好应对还款高峰的再融资工作。逐年调整新增债券规模，

增加再融资债券规模，确保债券持续运行；研究将纯公益项目专项
债券转为一般债；深入研究提高地方政府债券流动性的措施，防止

形成债券市场风险。

9.专家建议研究将纯公益项目专项债券转为一般债，江苏
某地不再发行城投定融



二.地方动态

1.四川省：不得将供销社资产纳入融资平台或者为融资平台
举债提供担保

四川省4月4日公布《四川省供销合作社条例》提出，供销合

作社的财产权益依法受到保护，任何部门、单位和个人不得平调、
侵占、挪用其财产，不得将社有资产纳入地方政府融资平台或者为

融资平台举债提供担保。

2.山西财政厅：可研究采用地方政府债券提前偿还模式
山西省财政厅多位工作人员近期在《债券》杂志发表《山西

省地方政府债券发行侧研究》一文称，自2020年首次发行分期偿还

债券至今，山西省共发行15只分期偿还债券，有效平滑债券存续期

内的偿债压力。对于有定期现金流回款的项目，建议加大分期偿还

模式应用，确保分期项目收益用于偿债，避免责任后移，带来偿债

风险。同时对于收益不确定的项目，可研究采用提前偿还模式，避
免期限错配和资金闲置，提升债券资金偿还的灵活性。

文章还称，2022年广东省发行地方债首次参考“财政部-中国

地方政府债券收益率曲线”设置投标区间，发行结果与曲线收益率
水平接近，说明发行市场化程度进一步提高。无论从市场反应还是

政策要求来看，以地方债收益率曲线作为地方债定价基准将是地方

债发行市场化的核心要素。应进一步研究如何应用好地方债收益率
曲线的发行定价基础作用，发挥好地方债收益率曲线波动的利率预

期和传导机制，并深入挖掘曲线蕴含的前瞻性信息在市场化利率定

价、改善二级市场流动性、研判债市利率走势及宏观经济运行观察
等方面的综合运用。

链接：

https://www.21jingji.com/article/20230411/herald/56bc7fcc2a77

32a1eda8cb5c121d57b2.html
（2023年04月11日 21经济经济报道）



随着专项债持续扩容，越来越多的城投企业参与承接专项债

项目。通常来说，能够承接专项债项目的城投企业在地方基础设施
建设上更有经验。整体来看，2022年城投企业承接专项债项目呈现

出以下特点。质档案资料带来的繁复不便等问题。 先行先试 走在

全国前列。
（一）区域差异显著

从区域分布看，广东、浙江、山东的城投企业承接专项债项

目的规模（以下简称“承接专项债规模”）2最大，均超过250亿元；
对应项目较多，数量均超过100个。其中，广东城投企业承接专项

债规模达到420.40亿元，涉及项目总投资额达2.13万亿元，位居全

国第一。贵州、湖南、上海、黑龙江、云南的城投企业承接专项债

规模较小，均低于10亿元，且除上海外，其余四省份城投企业承接

项目总投资额均不足100亿元。

（二）地市级城投企业成为承接主力军
从行政层级来看，地市级城投企业承接专项债规模最大，为

1397.80亿元，涉及项目总投资额达到3.56万亿元，项目数量达505

个。其次是区县级，承接专项债规模为748.86亿元，涉及项目总投
资额达0.91万亿元，项目数量最多，为521个。省级城投企业承接

专项债规模为509.77亿元，涉及项目总投资额达1.96万亿元，项目

数量为143个。
（三）AAA级城投企业承接规模最大

从主体信用级别来看，AAA级城投企业承接专项债规模最大，

46家企业共承接专项债1272.17亿元，涉及项目数量、总投资额分
别为270个、4.73万亿元。承接规模居第二位的是AA级城投企业，

205家企业共承接专项债798.71亿元，涉及项目数量、总投资额分

别为511个、0.88万亿元。承接规模居第三位的是AA+级城投企业，
91家企业共承接专项债481.72亿元，涉及项目数量、总投资额分别

为252个、0.71万亿元（见图3）。

网址链接：

https://h5.newaircloud.com/detailArticle/21483471_44458_zgcj
b.html
（2023年04月11日 债券杂志）

10.城投企业承接地方政府专项债项目研究

https://h5.newaircloud.com/detailArticle/21483471_44458_zgcjb.html
https://h5.newaircloud.com/detailArticle/21483471_44458_zgcjb.html


近日，国家发展改革委、证监会分别发布关于规范高效做好

基础设施领域不动产投资信托基金（REITs）项目申报推荐工作和
进一步推进基础设施领域REITs常态化发行的通知。两项新政策对

基础设施REITs工作在前期准备、试点范围、发行条件、审核流程、

监管机制、回收资金使用、运营管理和市场建设等方面提出了更加
规范化、标准化、精细化的要求，是未来基础设施REITs进入常态

化发展新阶段的基石。

当前，在我国构建新发展格局背景下，着眼于稳增长、补短
板、调结构、增后劲，扩内需促消费、加大基础设施领域投资有效

拉动经济增长的需求更为迫切。基础设施REITs则有助于盘活存量

资产、拓宽社会资本投融资渠道、降低实体经济杠杆水平、促进形
成存量资产和增量投资良性循环，对于加快构建新发展格局和推动

区域经济高质量发展具有重要意义。

自2021年6月我国基础设施REITs首批试点项目上市以来，
REITs市场发展迅猛。截至2023年3月，全市场已获批发行REITs产

品27只，总规模908.92亿元。其中，25只已上市REITs产品用于新

增投资的净回收资金约340亿元，可带动项目总投资超过4200亿元。
上述两项新政策的发布，意味着我国REITs扩容增类取得实质

性突破，扩募发行进入常态化发展阶段。扩募是REITs市场长期发

展和规模扩容的重要途径，新政策一方面将百货商场、购物中心、
农贸市场和社区商业等消费基础设施正式纳入公募REITs试点范围；

另一方面，分类调整项目收益率及资产规模门槛要求，明确要求审

核期限、审核程序规范化，能够使回收资金使用更加灵活、规范，
疏通企业“投融管退”的最后环节，加快常态化发行机制下的发行

速度，有助于推动我国REITs加速驶入高质量发展之路。

值得关注的是，我国基础设施体系规模庞大且具备大量优质
资产，存量已达130万亿元，其中适合作为REITs投资标的的资产规

模超过30万亿元。建设项目投资强度的持续增大，将为REITs发展

提供资产基础和内在动力，未来REITs市场发展潜力巨大。

网址链接：

https://mp.weixin.qq.com/s/Bmiimc8QqeB1h9vxYvn_Gg
（2023年4月12日 国家PPP公众号）

11.基础设施REITs常态化发行，助力区域经济高质量发展

https://mp.weixin.qq.com/s/Bmiimc8QqeB1h9vxYvn_Gg


近日，陕西省政府新闻办召开谱写陕西高质量发展新篇章系

列发布会介绍西安高质量发展等相关情况。
发布会现场从地区生产总值、创新转型升级、改革开放深化、

城市格局优化、综合能级提升等方面对2022年西安市高质量发展

情况予以总结，同时从高质量项目推进、营商环境突破、预期经济
目标等方面细化解读。

对于今年西安市经济预期目标，西安市委常委、市政府常务副

市长吕来升在现场表示，今年地区生产总值增长7%左右，规模以
上工业增加值增长10%以上，固定资产投资增长11%以上，社会消

费品零售总额增长10%以上。

21世纪经济报道记者注意到，西安六大支柱产业发展迅速。以

新能源汽车为例，2022年中国新能源汽车产量700.3万辆。其中，

陕西西安生产新能源汽车101.52万辆，同比增长277.7%。全国每

生产7辆新能源汽车，就有一辆是“西安造”。
此外，伴随着疫情防控政策进一步优化调整，西安城市旅游迎来消

费高峰。发布会中，吕来升表示在抓文旅、促消费上发力突破。确

保全年旅游业总收入增长18%。
同时加快建设国际消费中心城市，大力培育“三都四城”品牌，

策划组织“乐享消费·嗨购西安”等6大系列100余场活动。出台促

进消费政策措施，推动新能源汽车、绿色家电、智能家装等消费快
速增长。

科创升级方面，吕来升提到高起点启动建设西安综合性科学中

心和科技创新中心，深化国家自主创新示范区建设，高标准推进国
家新一代人工智能发展试验区、硬科技创新示范区建设。力争国家

高新技术企业超过1.1万家、科技型中小企业突破1.3万家，技术合

同成交额保持2500亿元以上。
此外，改革深化与城市发展方式转变也是发布会中提到的重点

工作内容。值得一提的是，去年陕西外贸规模再创新高，今年西安

将以更大力度吸引和利用外资，力争全年实际使用外资增长10%以
上。

网址链接：

https://finance.eastmoney.com/a/202304132690834347.html
（2023年04月13日 21世纪经济报道）

12.西安：2023年GDP增长目标约7%，市级重点项目全年完
成投资5500亿元以上

https://finance.eastmoney.com/a/202304132690834347.html


中国债券信息网4月12日消息显示，广西壮族自治区拟于4月

19日发行2023年广西壮族自治区支持中小银行发展专项债券(一
期)——2023年广西壮族自治区政府专项债券(八期)。该期债券为

记账式固定利率附息债，计划发行面值总额为84亿元。相关公告显

示，该期债券募集资金由广西壮族自治区各市县财务局以转股协议
存款的方式存入同级农合机构，定向对同级农合机构补充其他一级

资本。

网址链接：

https://finance.eastmoney.com/a/202304132690719570.html
（2023年04月13日 中国证券报）

13.广西壮族自治区拟发行84亿元中小银行专项债

https://finance.eastmoney.com/a/202304132690719570.html


“六水共治”，治污先行。城市污水治理，直接关系到万千

百姓的切身利益和生活品质。近年来，海南明确提出以提升水质为
核心，狠抓黑臭水体治理，城市污水提质增效、截污纳管、雨污分

流，开展全域综合治水。

然而，在2016年以前，这里却是另一番景象。
“水面漂浮着大量的垃圾，河里都是黑色的淤泥，臭气熏

天。”家住海甸二东路的黄先生回忆起之前的画面，仍连连摇头。

视觉上的“污”，嗅觉上的“臭”，几乎让人们忘记了这条河原本
的名字——鸭尾溪，取而代之的则是“垃圾河”、“臭水沟”。

2016年，鸭尾溪作为全国典型的城市黑臭水体被媒体曝光。

此后，海口痛下决心，开始了河道整治工作。

先找“病因”。海口受限于历史“欠账”，部分城区逐步出

现了污染负荷超越生态承载力，市政设施存在底子薄基础差，雨污

合流、管网老旧、破损严重、污水处理能力不足等问题。这些都是
治理城市污水要面对的难题。

对此，2016年9月，海口市政府采用“PPP+EPC+监管”模式实

施鸭尾溪水环境治理项目，葛洲坝项目公司通过摸排周边管网现状，
深入调查黑臭成因，制定一套科学系统的治理方案，通过“控源截

污、内源治理、补水活水、生态修复”四个方面技术路径实施鸭尾

溪整治工作。
一整套“组合拳”下来，鸭尾溪的水质得到明显改善，但河

道仍存在生态系统相对单一、缺少亲水及公共游憩空间等问题。

2019年4月，鸭尾溪湿地生态系统建设工程正式动工。
鸭尾溪湿地生态公园引入慢行系统，采用架空的模式构建栈

道，丰富滨水体验，激活滨水空间，丰富市民滨水体验。此外一点，

建设复式多变河道断面空间，改善边坡不稳定现状。改善水动力，
增加枯水期和低潮位的水流流速，减少河床淤积；修复生态廊道，

建设生物栖息地。构建蜿蜒曲折的岸线和生物树岛增加湿周面积，

塑造丰富多样水生生物生境。由“污”变“靓”的鸭尾溪，成为海
南城市污水治理的生动注脚。

网址链接：

https://mp.weixin.qq.com/s/verSEH7-xelbm7MDGaTcvw
（2023年04月10日 国家PPP公众号）

14.海口：采用“PPP+EPC+监管”模式实施鸭尾溪水环境
治理项目



今年是全面贯彻落实党的二十大精神的开局之年，也是新时

代新征程全面建设社会主义现代化新重庆的起步之年。党的二十大
报告指出，“构建高水平社会主义市场经济体制”“增强投资对优

化供给结构的关键作用”。当前，我市基础设施投融资平台资源分

散，存在主营业务盈利能力较弱、自身造血功能不足、潜在债务风
险集聚等诸多困境，改革转型迫在眉睫。面对这些新情况新问题，

国有基础设施投融资集团要唯实争先、创新求变，以投融资工作现

代化服务新重庆建设。
在资金资产资源“三资”整合上走到全国前列。中国特色社

会主义市场经济发展的过程，就是“三资”不断整合的过程。“三

资”整合得好、力度大，将加速中国特色社会主义市场经济的发展。

当前，“三资”整合已经到了重要阶段，必须下决心抓紧研究地方

“政府盘”和“市场盘”的资源问题，研究两个“盘”资源的转换

运用，特别要更多地利用“市场盘”解决“政府盘”资源盘活的问
题。重庆要在这个方面率先、系统研究，“政府盘”里到底有哪些

资源，哪些资源可以注入“市场盘”，特别是大力推动“三资”的

国资承接，充分运用“市场盘”里的国有企业对“政府盘”的资源
进行市场化转化。国有基础设施投融资集团通过近20年的发展，目

前已经进入万亿集团发展的新阶段，需要“政府盘”资源进一步整

合注入。大力推动国有资本投资运营公司持股改革，将由政府相关
部门履行出资人职责变为国有资本投资运营公司作为出资人。大力

清理行政事业单位资产资源，注入集团。特别是基础设施衍生产业

中，加强对一些盈利点的研究整合归集，切实将沉睡资源、僵尸资
源、闲置资源、低效资源以及其他可以市场化的资源唤醒、盘活、

利用。整合市财政局、市发展改革委、市经济信息委、市科技局等

部门产业专项资金，聚集归并各类结余资金、结转资金、沉淀资金
和闲置资金，参照四川蜀道集团、浙江交通集团模式，持续注入集

团资本金。通过“三资”注入，加速打造更高质量的万亿级国有投

融资平台，实现更高水平更高质量的发展。

15.重庆：全面推进国有基础设施投融资集团投融资工作现
代化



全力打造国有资本“投资”和“运营”地方样板。国有基础

设施投融资集团相比于一般的国有企业而言具有更深层次的运转要
求，必须在“投资”和“运营”双功能上做深文章。国有资本投资

或运营公司是国有企业发展到一定阶段的产物，是更高级别的国有

企业形态，一个重大特征和突出优势在于市场化的“投资”和“运
营”，肩负政府使命和全民责任、强化市场化运作、塑造大效益集

团、实现可持续发展是其核心使命。在投融资集团层面，部署产业

集团、资产集团、资本运营集团三个核心发动机，突出开展投资运
营。在内部运行方面，全力打造市场化运行机制。在人才建设上，

全力突出专业化人才培育打造。逐步建立“四个协同”运营模式，

即推进融融协同，加强金融类股权资产配置，强化金融服务功能，

逐步打造金融资源协同生态圈；推进产融协同，充分运用金融资源

协同生态圈为工商产业企业提供金融综合服务，建立和完善实体企

业与金融机构之间长效、多元、高效的“产融协同”模式，引导金
融资源更好服务实体经济；推进一二级市场协同，构建上市体系与

非上市体系“一二级市场协同”运营模式，通过推进资产证券化，

打通非上市体系投资项目退出通道，通过多层次资本市场更好发现
价值和兑现价值；推进境内外协同，构建境内市场与境外市场“境

内外协同”运营模式，更加注重境内境外两个市场、两种资源，搭

建境外资本市场操作平台和运营平台，逐步实现境内境外资源整合、
资金融通和资本运作协同。

网址链接：

https://finance.sina.com.cn/jjxw/2023-04-10/doc-

imypvtrw7965508.shtml

（2023年04月10日 重庆日报）

https://finance.sina.com.cn/jjxw/2023-04-10/doc-imypvtrw7965508.shtml
https://finance.sina.com.cn/jjxw/2023-04-10/doc-imypvtrw7965508.shtml


国际要闻



当地时间4月13日，国际货币基金组织(IMF)发布最新一期亚太

地区经济展望。报告预测，本地区经济增速将从去年的3.8%增至今
年的4.6%，这比该组织在去年10月的预期高了0.3个百分点。

根据IMF最新发布的《世界经济展望》，全球经济将在2023年

进一步放缓至2.8%，这主要受到利率上升和俄乌冲突的影响。此外，
欧美银行业危机也给本已复杂的全球经济格局增加了下行风险。

在全球经济陷入浓浓迷雾之际，亚洲将继续成为全球经济的引

擎。IMF亚洲太平洋部主任克里希纳·斯里尼瓦桑在新闻发布会上
表示，尽管世界经济面临充满挑战的一年，但亚太地区仍然是一个

充满活力的地区，今年对全球增长的贡献将超过70%。

对于IMF上调本地区经济前景的理由，斯里尼瓦桑说，这主要

反映了中国经济复苏带来的积极影响。“中国重新开放的经济正在

强劲反弹，这将对贸易伙伴产生积极的溢出效应，为亚洲增长提供

新动能。”
随着私人消费的强劲复苏，IMF预计中国经济将在2023年增长

5.2%，这比该组织在去年10月时的预测高出0.8个百分点。根据IMF

的估算，中国的GDP增速每提高1个百分点，就会使其他亚洲经济体
的平均GDP增速提高0.3个百分点。

谈及中国经济对本地区的影响，他表示，“过去，对区域增长

的最强烈溢出效应来自中国对投资品的需求。但这一次，我们预计
最大的溢出效应将来自中国对消费品需求的增加。”

他进一步分析道，在未来18到24个月，平均而言，由于中国消

费需求的强劲反弹，本地区其他国家的增长将提高0.6个百分点，
而由于中国投资需求的反弹要小得多，平均而言，其他国家的增长

将提高0.1个百分点。“与中国有密切贸易联系的国家将受益最多，

那些依赖中国旅游业的国家也将受益匪浅。”
在亚太地区，今年，不同经济群体的表现将出现分化。其中，

发达经济体的增长将从去年的1.8%放缓至1.6%，比去年10月的预测

低0.4个百分点；而发展中经济体在中印两国的拉动下将从去年的
4.4%提高至5.3%，比去年10月的预测高0.4个百分点。

1. IMF：亚太对全球增长贡献将超70%，中国强劲复苏为
本地区注入动力



在扩张性货币和财政立场的支持下，根据IMF的预测，日本

2023年增速将小幅上升至1.3%，这比去年10月时的预测低了0.3个
百分点，主要反映出外部需求和投资的疲软以及去年第四季度增长

乏力带来的不利影响。

由于增长势头放缓，IMF将韩国2023年的增速预期下调0.5个百
分点至1.5%，部分原因是技术周期低迷，以及去年第四季度表现疲

软。

对于印度，IMF预计其今年的经济增速将从去年的6.8%降至
5.9%，比去年10月时的预测低0.2个百分点。斯里尼瓦桑指出，由

于疲软的国内需求抵消了强劲的外部服务需求，印度增长势头将开

始放缓。

对于澳大利亚，IMF认为，货币紧缩政策、国内需求减弱、抵

押贷款支付增加以及实际可支配收入下降等多重因素正在影响其增

长前景，预计其2023年的经济增速为1.6%，比去年10月时的预测低
0.3个百分点。

对于东盟，IMF预计其经济增速将从去年的5.7%降至今年的

4.6%，这主要受到国内需求势头略微放缓、货币紧缩政策、大宗商
品价格下跌以及美欧外部需求疲软的影响。

摩根士丹利亚洲首席经济学家陈艾亚 （Chetan Ahya）表示，

最近美国和欧洲的银行业承受压力，进一步突显亚洲将会表现更加
出色。到2023年底亚洲经济增长可能比发达经济体高5%，这将是

2017年以来最强劲的经济增速。

“美欧的贷款标准将收紧，进而对其国内需求造成压力。虽然
这将限制亚洲的外部需求复苏，但我们认为亚洲仍能够产生足够的

内部需求”，陈艾亚指出，中国对防疫政策的调整不仅拉动本国经

济复苏，也将惠及本地区其他国家。
谈及其他利好因素，陈艾亚指出，当前，美联储和欧洲央行分

别加息475基点和350基点，旨在抑制通胀，而亚洲的加息周期则比

较温和，这使得亚洲需求受到的冲击较小。此外，亚洲的其他三个
大型经济体——日本、印度和印尼也都有推动亚洲需求的特定经济

面因素。

网址链接：

https://m.21jingji.com/article/20230414/herald/7d9d
b06d6ef9ea538be5fb30408d3558.html
（2023年4月14日 21世纪经济报道）



美国拜登政府正在启动一项50多亿美元的项目，加速新冠病毒

疫苗和治疗方法的研发，以期更好地抵御仍在变异的病毒。新项目
名为“下一代项目”，是“曲速行动”的后续项目。

新项目也将采取类似的方法，即与私营部门公司合作。美国白

宫新冠疫情应对协调员Jha表示，新项目将集中在三个目标上：针
对不断进化的病毒创造持久的单克隆抗体；加速开发产生所谓粘膜

免疫的疫苗，这种疫苗被认为可以降低传播和感染风险；加快开发

泛冠状病毒疫苗，以防范新变种，以及其他冠状病毒。

网址链接：

http://usstock.jrj.com.cn/2023/04/11052737465764.sh
tml
（2023年4月11日 金融界）

2.白宫启动50亿美元计划加速新冠治疗方法的研发



美国财政部负责国际事务的副部长杰伊·香博（ Jay

Shambaugh）4月10日表示，美国并不寻求在经济上与中国脱钩或限
制中国增长。

“我们偶尔会对中国采取的不同经济政策有意见，且我们会

永远捍卫美国的经济利益，但我们绝不会试图通过任何方式把这两
个经济体完全分开，”香博在接受彭博电视采访时说。“这既不切

实际，也不符合我们的利益。”

白宫同日表示，美方正与中方就安排美国财长耶伦和商务部
长雷蒙多访华进行讨论。白宫发言人约翰·柯比应询表示，现下美

中关系紧张，而美国“迫切希望让两国关系回稳向好”。

据《环球时报》早些时候报道，美国商务部长中国问题高级

顾问伊丽莎白·伊考诺米等多名商务部高级官员将于本周访问北京

和上海，为商务部长雷蒙多今年晚些时候可能的访华行程打下基础。

针对耶伦和雷蒙多访华事，中国商务部已表示，双方保持对
话沟通十分重要，对两人希望访华持开放态度。“中方将继续致力

于通过对话解决彼此关切、推动建设性务实合作。”

网址链接：

https://www.jiemian.com/article/9218082.html

（2023年4月11日 界面新闻）

3.美财政部官员：不寻求与中国脱钩或限制中国增长，因
为这不符合美国利益

https://www.jiemian.com/article/9218082.html


近日，英国政府宣布，将执行全国“戒烟交换”计划，鼓励

多达100万英国烟民将传统香烟换成电子烟。而这将是世界上首个
鼓励烟民将电子烟作为替代，并出台实质性支持政策的政府。

截至4月11收盘，港股思摩尔国际收涨1.2%；A股顺灏股份、

劲嘉股份略有上涨，其余概念股大都低开低走。美股雾芯科技盘前
下跌2.43%。

据英国卫生部官员表示，长期以来，政府一直建议电子烟可

以帮助烟民戒烟，但从未对此提供设备帮助，目前政府将计划向全
英国近20%的烟民发放免费的电子烟入门套件，以此帮助他们戒烟。

同时，政府还将向孕妇提供戒烟券，帮助她们戒烟。

烟民可以向英国当地社区卫生中心或戒烟机构申请领取免费

电子烟，该入门产品将会提供不同口味、抽吸强度、品牌等选择，

并得到一些戒烟建议。据悉，一份电子烟入门套件市场价格在

20~30英镑之间（约合人民币171~256元）。
上述新政策将作为英国政府减少烟民计划的一部分，其目标

是将当前占全国人口比例13%的烟民降至占比5%，至2030年将实现

全国无烟的目标。数据显示，在2021年至2022年，英国已投入了
6800万英镑（约合人民币5.82亿元）用于促进英国人戒烟，并已成

功让10万名烟民戒烟。

但也有不少英国网民并不买账，并表示，电子烟最大的产地
中国也不允许电子烟随意销售，这已经说明了其中的安全性问题。

也有不少研究者对此表示支持。近日，英国牙科研究期刊

《牙科临床实验研究》论文也显示，使用电子烟可以大大减少吸入
卷烟造成的牙齿变黄、破坏牙釉质等危害，老烟民将卷烟换成电子

烟可以保护其口腔健康。

美国密歇根公共卫生学院的研究称，虽然电子烟不是终结烟
草危害的灵丹妙药，但已有足够多的证据支持电子烟作为成年人戒

烟的主要辅助手段，支持其为公共卫生安全发挥价值。

除了需要平息舆论，英国政府还需要面对日益严重的青少年
电子烟和不合规电子烟产品问题。

4.英国计划将香烟换成电子烟！免费发放电子烟入门产品



数据显示，2018年英国11岁~15岁的青少年电子烟使用率为6%，

至2021年该数据已上升至11%。尽管英国政府已规定不允许向未成
年人出售电子烟，其标签应显示制造商详细信息和健康警告，甚至

一度考虑禁止果味电子烟，但在大量的非法电子烟产品流行的现状

下，想要真正减少危害十分困难。
根据CTSI最新数据，英国每年可售出超过1.38亿个一次性电

子烟，但其中的三分之一的产品存在不合规情况，即每年英国将售

出超4500万个不合规电子烟。而当地居民对此的投诉也在过去的一
年内增长了5倍。

英国负责卫生和社区事务的内阁成员、议员Carol Hart在此

前打击超标非法电子烟活动中表示，虽然不吸烟显然对所有人都更

好，但符合法律规定的电子烟比香烟的危害要小得多，并且可以有

效帮助人们戒烟。

支持该政策的研究者认为，推广电子烟作为减害工具，与减
少青少年使用电子烟并不冲突，重点在于政府和媒体的宣传。

对于中国厂商而言，英国政府的“戒烟交换”计划无疑是个

好消息。
一方面可以进一步拓宽英国消费市场，现有的英国300万电子

烟烟民体量将得到扩张；另一方面，其他赞成以电子烟作为戒烟手

段的国家，如美国、加拿大、新西兰等，或许也将跟进调整相关政
策。

海关数据显示，2023年前2个月，仅深圳市电子烟出口就增了

近4成。从地区上看，深圳对欧盟和俄罗斯的电子烟出口分别增长
1.9倍和2.7倍，英国地区出口额同比增长90%。其中，民营企业出

口60.9亿元，增长42%，占同期深圳市电子烟出口总值的85.8%。

网址链接：

https://www.cls.cn/detail/1319434

（2023年4月11日 财联社）

https://www.cls.cn/detail/1319434


英国政府设定了到2030年在该国所有人口稠密地区实现独立

组网（SA）5G可用性的目标，作为其最新数字战略的一部分。该战
略还保证为6G研究提供1亿英镑，并承诺为卫星宽带提供资金。

当地时间4月11日，英国科学、创新和技术部公布了一项无线

基础设施战略，概述了旨在帮助改善全国数字连接的各种措施。
宣布的资助包括：1亿英镑用于6G研究、4000万英镑用于旨在

促进投资和应用5G技术的5G创新基金、800万英镑用于利用卫星技

术为3.5万处“最偏远”地区提供宽带服务。
它希望，拨给6G的资金将使英国能够“塑造和推动”下一代

无线技术的“早期研究”，并影响全球标准制定。

该部门在一份声明中指出，目前77%的人口可以从至少一家运

营商那里获得“基本5G”，但概述了进一步以SA 5G“覆盖全国”

的雄心。

它声称，这将为企业和消费者带来重大变化，理由是无人驾
驶汽车、工厂机器人和智慧城市应用的潜力。

在宣布的同时，英国政府支持的卫星运营商OneWeb透露，该

公司将与合作伙伴英国电信（BT）和Clarus一起就该战略的远程连
接部分进行两次试验。

除了无线基础设施战略，英国当局还发布了一份概述最新频

谱战略的文件，其中包括该领域的政策如何帮助实现5G目标。
详细的工作包括与监管机构英国通信管理局（Ofcom）就共享

接入授权频段许可的讨论，以及“创造一个支持5G和先进无线连接

商业投资的环境”。
该战略还涉及未来公共部门频谱使用、太空领域雄心相关政

策，以及帮助实现净零目标的措施。

网址链接：

https://www.c114.com.cn/4app/3542/a1228960.html

（2023年4月12日 C114通信网）

5.英国投资1.5亿英镑以改善数字连接：涉及SA 5G、6G和
卫星宽带

https://www.c114.com.cn/4app/3542/a1228960.html


智通财经APP获悉，日本将批准大阪成为该国首个赌场所在地，

这标志着该国成为亚洲博彩目的地的雄心迈出了重要一步。
日本首相岸田文雄的政府预计将签署地方当局提交的建设综

合度假村的提案，该度假村包括酒店和会议厅，计划于2029年底开

放。日本内阁的部长们最早将于周五决定此举。筛查过程的延迟意
味着在日本西部县开始运作可能要晚得多。

东京股市中，与游戏相关的公司股价上涨。一直在与美高梅

国际度假村合作制定大阪计划的欧力士上涨2.1%，游戏机制造商环
球娱乐上涨6.9%。

日本希望抓住复苏的旅游需求，希望到2030年实现外国游客

数量比疫情前增加一倍，达到6000万人次，建设赌场是实现这一目

标的关键。据报道，政府计划批准最多三个综合度假村地点，长崎

县提交的竞争报价仍在审查中。

根据大阪的计划，该度假村将建在Yumeshima人工岛上，初始
成本为1.08万亿日元(81亿美元)，预计每年将吸引2000万游客。两

家公司仍需获得额外批准才能运营赌场。

网址链接：

https://www.zhitongcaijing.com/content/detail/909224.html

（2023年4月12日 智通财经）

6.日本最早将于周五批准在大阪兴建赌场的提案 拟于2029
年底开放

https://www.zhitongcaijing.com/content/detail/909224.html


近日，韩国政府宣布将建设全国15个国家尖端产业园区，集

中培育半导体、新能源汽车、航空航天等国家战略产业。为此，三
星电子决定在2042年以前，在京畿道龙仁投资300万亿韩元，建成

世界最大的“尖端系统半导体集群”。

韩国产业通商资源部和国土交通部日前举行第14次非常经济
民生会议，正式发布《国家尖端产业培育战略》，指定半导体、显

示器、汽车电池、生物医药、新能源汽车和机器人为六大核心战略

产业，并将确保技术领先优势、培养创新人才等确定为六大国家全
力支援课题。会上同时发布了《国家尖端产业带建设计划》，决定

建设15个国家产业园区，面积规模超过4000万平方米，计划到2026

年之前对六大核心战略产业投资550万亿韩元。其中半导体是重中

之重，投资规模将达340万亿韩元。

为此，三星电子将在京畿道龙仁市南沙邑建设世界最大规模

的单一园区半导体集群，并计划将其与位于京畿道器兴、华城、平
泽、利川的现有半导体集群有机连接，在首都圈南部构建“半导体

超级集群”。韩国政府计划引进150家半导体材料、零部件、设备

和设计企业，在首都圈南部形成半导体全领域的聚集效应，政府将
为此提供积极支援。

韩国政府还将在全国14个地方同时建设机器人、生物制药、

小型模块核电站（SMR）等具有未来前瞻技术的特色尖端产业园区。
根据战略规划，忠清圈选定大田、天安、清州、洪城4处候选

地，将集中培育未来移动出行、半导体、铁路、氢能源汽车等产业。

湖南圈选定光州、全南高兴、全北益山、全北完州4处为候选地。
光州产业园区计划以起亚、光州全球汽车2个整车工厂为基础，集

中实现未来汽车核心零部件的国产化。高兴计划集中于与罗老宇宙

中心相关的航空航天产业技术。

7.韩国发布尖端产业培育战略



在大邱和庆尚北道，大邱、安东、庆州、蔚珍4处被选定为候

选地。大邱产业园区将集中于新能源汽车和机器人产业的技术融合，
庆州将建设为小型模块核电站实际检验及出口的特色产业园区。庆

尚南道的昌原和江原道地区的江陵则分别被选定为军工、原子能产

业和生物医药产业园区的候选地。
对于这些产业园区，韩国政府将以“快速通道”形式进行前

期可行性调查、解除绿化带开发限制区域等行政程序，将通常从公

布候选地到开工需要7年至8年的时间缩短为5年，争取最早从2026
年下半年起开工建设，并战略性地吸引产业带动性强、就业增长拉

动力大的企业入驻。政府还决定成立“国家尖端产业带泛政府推进

支援团”，以加速解决产业园区建设过程中遇到的障碍。

有专家分析认为，韩国政府投入巨额资金在国内打造尖端产

业集群，实际是为了应对美国一手炮制的“脱钩断链”引发的全球

供应网急剧动荡。特别是在美国相继公布《通货膨胀削减法案》和
《芯片法案》之后，韩国将本国打造成坚实的尖端制造业据点的决

心更加坚定。

网址链接：

http://paper.ce.cn/pc/content/202304/08/content_272143.html

（2023年4月8日 经济日报）

http://paper.ce.cn/pc/content/202304/08/content_272143.html


4 月 7 日韩国表示，将向寻求在未来五年投资北美基础设施

的电池制造商提供 7 万亿韩元折合53亿美元的财政支持，以帮助
企业应对美国的挑战通货膨胀减少法案。

韩工业部表示，政府的支持将包括将贷款利率和保险费降低

多达 20%，以及为韩国公司在该地区的电池和材料生产设施提供更
多贷款和税收抵免。

美国财政部上周公布了更严格的电动汽车 (EV) 税收规定，

要求汽车制造商从美国或美国自由贸易伙伴采购一定比例的电动汽
车电池关键矿物，才有资格获得美国联邦在通货膨胀政策下的新激

励措施减少法案。

该法案要求在北美生产或组装的电池组件价值的 50% 有资格

获得 3,750 美元的抵免额。

11 月，韩国启动了政府支持的电池联盟，以更好地采购由中

国主导的关键金属，以增强电池供应链的稳定性。
韩国的 LG、三星和 SK On 是全球五大电动汽车电池制造商

中的三家，占据全球市场的四分之一以上，并为特斯拉、大众、通

用等公司供货。

网址链接：

https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzU2NTEwMTg0OQ==&c
hksm=fc431e83cb3497957ab2188cf6f824d2455f609cdd76ba
755f91d6edb4829cf7616c2204338a&idx=3&mid=2247584501
&sn=9298549de2a9381418ae296445613400

（2023年4月11日 第一锂电网）

8.韩国将提供53亿美元融资支持北美电池投资

https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzU2NTEwMTg0OQ==&chksm=fc431e83cb3497957ab2188cf6f824d2455f609cdd76ba755f91d6edb4829cf7616c2204338a&idx=3&mid=2247584501&sn=9298549de2a9381418ae296445613400
https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzU2NTEwMTg0OQ==&chksm=fc431e83cb3497957ab2188cf6f824d2455f609cdd76ba755f91d6edb4829cf7616c2204338a&idx=3&mid=2247584501&sn=9298549de2a9381418ae296445613400
https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzU2NTEwMTg0OQ==&chksm=fc431e83cb3497957ab2188cf6f824d2455f609cdd76ba755f91d6edb4829cf7616c2204338a&idx=3&mid=2247584501&sn=9298549de2a9381418ae296445613400
https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzU2NTEwMTg0OQ==&chksm=fc431e83cb3497957ab2188cf6f824d2455f609cdd76ba755f91d6edb4829cf7616c2204338a&idx=3&mid=2247584501&sn=9298549de2a9381418ae296445613400


4月14日，据韩国国际广播电台报道，为确保以ChatGPT为象

征的超大型生成型人工智能产业的国家竞争力，韩国政府决定推进
各项扶持方案，以“在专业领域人工智能和韩语使用人工智能平台

领域占据世界第一”。

政府计划构筑由民间企业主导、政府支援的超大型人工智能
合作生态系，推动医疗、法律、咨询等领域的人工智能应用服务升

级，截至2026年将培育10000家人工智能生态系的核心——软件即

服务（SaaS）企业。

网址链接：
https://www.jiemian.com/article/9244242.html

（2023年4月14日 界面新闻）

9.韩国将大力扶持人工智能产业，截至2026年培育10000
家SaaS企业

https://www.jiemian.com/article/9244242.html


快科技4月11日消息，印度日前表示，在“扶持政策的支持”

和政府推动其“制造生态系统”的努力下，该国有能力在未来三到
四年内培育充满活力的芯片产业。

据悉，三个实体—包括Vedanta-富士康合资企业、国际半导

体联盟(ISMC)和新加坡的IGSS Ventures——正在争夺印度100亿美
元激励计划下的财政支持，并正在等待官方批准建立半导体制造单

位

印度政府在2021年12月宣布了一个100亿美元的方案，以鼓励
在印度生产芯片。据最近的报道，印度中央政府正在与至少四家全

球半导体公司进行谈判，以建立此类工厂。

按照印度的说法，印度使用的手机有99%是国产的，这与 10

年前的情况形成了鲜明对比，当时每 100 部手机中有 99% 是进口

的。”

今天在印度有近55000名半导体设计工程师为不同的公司工作。
作为半导体计划的一部分，印度推出了一个以设计为主导的计划，

可以自信地说，在接下来的五到六年，印度将成为世界伟大的半导

体设计之都，同时也将利用这种能力为半导体制造提供支持。

网址链接：
https://news.mydrivers.com/1/903/903056.htm

（2023年4月11日 快科技）

10.完全取代中国？印度要成全球半导体中心：本土芯片激
进扩产

https://news.mydrivers.com/1/903/903056.htm


世界银行与印度政府签署协议以确保资金后，印度将修建新

的高速公路。这将有助于为印度的绿色国家公路走廊项目提供关键
融资。

该项目预计总耗资12.8亿美元，协议签署后已确保提供5亿美

元的一揽子贷款。GNHCP涉及建设781公里的高速公路。工作将在安
得拉邦、喜马偕尔邦、北方邦和拉贾斯坦邦开展。

印度已经雄心勃勃地开启其德里-孟买高速公路项目，目前第

一期工程已经开通。为了这一项目，印度打算投入130亿美元，折
算成人民币将达到880多亿。项目完成之后，将把印度首都区与孟

买连接起来，预计通车之后总里程为1386公里，行驶时间将缩减一

半，为12个小时，这实际上也相当于为印度首都区开启了一个新的

南大门。

印度这一次搞的德里-孟买高速公路项目已经算可以了，首期

开通了246公里，但问题是后面还有1000多公里，印度可以完成吗？

网址链接：
https://www.seetao.com/details/210349.html
（2023年4月12日 见道网）

11.加速绿色国家公路走廊建设！印度政府计划投资12.8亿
美元修建新的高速公路

https://www.seetao.com/details/210349.html


加拿大卑诗省(又译不列颠哥伦比亚省)政府4月12日宣布，向

位于温哥华的加拿大华裔博物馆(Chinese Canadian Museum)增拨
1000万加元，以资助其馆内装修和运营成本。

该笔一次性拨款将令卑诗省政府向华裔博物馆提供的总资金

增加至逾4850万加元。
作为专门记述华人历史的博物馆，华裔博物馆位于温哥华唐

人街的永生号大楼。该博物馆计划于今年7月1日正式开馆。届时将

适逢加拿大国庆日、加拿大1923年颁行《排华法案》100周年。该
建筑物也将为永久性和临时展览、计划项目、活动及学生学习提供

空间。

卑诗省政府与温哥华市政府于2018年9月签署谅解备忘录，携

手推动温哥华华埠申报联合国教科文组织世界文化遗产名录。建立

华裔博物馆是其中一项主要承诺。

2006年6月，时任加拿大总理哈珀代表联邦政府就过去向华人
征收“人头税”和实施排华法案等在国会正式道歉。卑诗省政府和

温哥华市政府先后在2014年和2018年就早期华人所受到的歧视待遇

作出正式道歉。

网址链接：

https://www.chinanews.com.cn/hr/2023/04-
13/9989200.shtml
（2023年4月13日 中国新闻网）

12.加拿大卑诗省政府向华裔博物馆增拨一千万加元资金

https://www.chinanews.com.cn/hr/2023/04-13/9989200.shtml
https://www.chinanews.com.cn/hr/2023/04-13/9989200.shtml


据彭博4月12日消息，瑞士议会下议院第二次投票反对批准为

瑞银收购瑞信交易提供1090亿瑞郎（1200亿美元）的政府担保。这
一投票象征性地显示出民众和政界对该交易的不满，但无权阻止交

易进行。

此前一天，瑞士议会下议院已第一次投票反对政府为该收购
交易担保，共有102位下议院议员反对，71票赞成、2票弃权。

瑞士财长凯勒-祖特尔（Karin Keller-Sutter）此前在8日曾

表示，瑞银收购瑞信的交易应该会顺利进行，不会遇到任何政治障
碍。

网址链接：

https://www.jiemian.com/article/9231821.html
（2023年4月12日 界面新闻）

13.瑞士下议院第二次投票反对为瑞银收购瑞信提供政府担
保

https://www.jiemian.com/article/9231821.html


柬埔寨内阁7日正式审议通过6个发电站投资项目，其中包括2

个水力发电站和4个太阳能发电站投资项目，总装机容量520兆瓦
(MW)。

当天批准兴建的2个水力发电站投资项目均位于国公省，4个

太阳能发电站则分别位于菩萨省、磅清扬省、柴桢省和波罗勉省首
相府发言人办事处指出，前述新建发电站项目不仅能确保柬埔寨未

来拥有充足的能源供应，同时也能增加生产清洁能源能力，减少石

化能源依赖。
预计上述发电站投资项目将为柬埔寨政府创造总值3.22亿美

元税收。

根据柬埔寨能源总体规划(2022年至2040年)，柬埔寨太阳能

发电厂装机容量将从现有的432兆瓦，增加至2030年的1000兆瓦，

2040年增至3155兆瓦。国产水电站装机容量从现有的1330兆瓦，增

加至2030年的1560兆瓦和2040年的3000兆瓦。2030年和2040年，生
物质发电站装机容量将由目前的27兆瓦，分别增加至98兆瓦和198

兆瓦。

此外，柬埔寨政府将于2025年开始投资太阳能储能系统
(BESS)，电池储能容量为20兆瓦，2030年和2040年进一步增加至

200兆瓦和420兆瓦。

网址链接：

http://www.chinanews.com.cn/gj/2023/04-08/9986196.shtml

（2023年4月8日 中国新闻网）

14.柬埔寨批准兴建6个发电站项目 装机容量520兆瓦

http://www.chinanews.com.cn/gj/2023/04-08/9986196.shtml


每经AI快讯，记者今天从商务部了解到，4月3日，菲律宾向

东盟秘书长已正式交存《区域全面经济伙伴关系协定》(RCEP)核准
书。根据RCEP规定，协定将自核准书交存之日起60天后，即6月2日

对菲律宾生效。这标志着RCEP将对15个成员国全面生效，全球最大

的自贸区将进入全面实施新阶段。
我国是菲律宾最大贸易伙伴、第一大进口来源地和第三大出

口市场。RCEP对菲律宾正式生效后，在货物贸易领域，菲律宾在中

国-东盟自贸区基础上，新增对我国汽车及零部件、部分塑料制品、
纺织服装、空调洗衣机等零关税待遇，经过一定的过渡期，上述产

品关税将从3%-30%逐步降为零。在服务和投资领域，菲律宾承诺对

超过100个服务部门开放市场，显著开放海运、空运服务，在商业、

电信、分销、金融、农业和制造业领域，也给予外商更具确定性的

准入承诺。这些都将为我国企业扩大对菲贸易投资往来提供更加自

由便利的条件。RCEP的全面生效将有助于扩大中国与RCEP成员国间
的贸易投资规模，满足国内消费扩大升级的需要，巩固和强化区域

产业链供应链，推动全球经济长期繁荣发展。

网址链接：

https://baijiahao.baidu.com/s?id=1762937151149579533&wfr=spi

der&for=pc

（2023年4月12日 每日经济新闻）

15. 6月2日RCEP将对菲律宾正式生效

https://baijiahao.baidu.com/s?id=1762937151149579533&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1762937151149579533&wfr=spider&for=pc
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